

La extraña palabra "Valiadaris"

por ANDRES SABELLA

Jorge Turbantevía me entregó un paquete que parecía envuelto por las manos dentro del maletín.

—Adentro encontrarás hojas... que tienen ya casi treinta años...!

Agradecí el regalo. No demoro en abrirla. En efecto, se trata de viejas estampas chilenas, mayas, guardando prendas arrancadas de juventud. De repente, noto un folleto flagrante que mis padres conocían. Es "Valiadaris" de Orlando Cárdenas, publicado en 1941, ¡verdaderas joyas esbozadas de silencio!

¿Qué significa la extraña palabra "Valiadaris". Inconsciente en los elecciones, sin ex, los más complicitos? Cárdenas se preguntó a Cáceres, éste me ofrece una fascinante historia de sueño:

—Dormía, profundamente, una noche, —me contaba— cuando del fondo de la sombra llegó una voz, una voz melodiosa y pura, diciéndome: "Valiadaris, Valiadaris...", como ordenándose una empresa. Desperté, sintié la palabra sugestiva. Despues, comprendí: era el título de mi primer libro.

Horrible episodio de poesía, sin duda. El libro de Cáceres Vial, a mazara de subtítulo: "Sugestiones del Norte". La paleta no queda fuera de los párrafos, tintadas todas por un leve matiz sombrío:

"Se suma el deserto de Iquique, el paramillo, nubes en los pueblos, las migraciones de los cí-

lantes | tristes | evoca las violencias".

En la pampa vista y crecida por un sol amanecer, resucitado por "el poeta de la tristeza", desaparecido por el "puls de la melancolia". Cáceres vivió, largamente, pacífica estéril; se encargó en los misteriosos mares del inconcierto. No revive radicado de tales experiencias. El peso de estos dolores se coloca en sangre humana. Cáceres padeció el tributo frío de su airojo. En silencios de sus versos, arquea el retorcimiento de los sútils desenredamientos de su poesía en intrincada de lo desconocido; por ejemplo, citando a escribir, uniendo dos decadencias que no corresponden a un mismo origen, mediante un verbo desconcertante: "Lo que avasora no avila". Es una expresión pínsa, para meditarla y quererla en su aura.

Cáceres es un personaje. Los que lo conocemos, tristamente, sabemos qué alturas guarda en su mente. Dijo pintor, de una vez se ha empobrecido, ha enfermado, se ha desgarrado en tristes dolencias. Un circo de andigos fieles no le abandonó. Ni se posibló. Además, de la persona Cáceres, alienta al poeta al que la vida vacaciona la pluma, pero no el sentir una tunda vacuidad:

"Miles eran
el sol al sucederme
yo yo otro sol sobre mis
manos".

En estos momentos el dibujista artista Raúl Ríos Ríos ilusio-

La extraña palabra "Valiadaris" [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La extraña palabra "Valiadaris" [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)